

VOL. II.

CENTRAL AMERICA & WEST INDIES.

By A. H. Keane, F. R. G. S.

Pag. 245. 1

CAPITULO XIII.

COSTA-RICA. Aspecto físico- La sección volcánica- Cuadro de los Volcanes de Costa-Rica- La sección Continental.- Golfos y Rios.- Clima Flora.- Recursos agrícolas.- Riqueza mineral.- Fauna-Habitantes.- Los Costarricenses.- Los Guatusos y Talamanca.- Topografía.- Historia.- Gobierno - Finanzas.-

EXTENSION AREA POBLACION

COSTA-RICA QUE DESPUÉS DEL Salvador es la más pequeña de los estados del Istmo comprende la faja estrecha de Centroamérica que se extiende de Nicaragua en dirección S. E. al departamento Colombiano de Panamá Como se acaba de indicar la frontera del Norte coincide con el Rio San Juan y la parte S. del gran lago mientras que la de Panamá, según lo dispone el fallo del Presidente de la República Francesa está indicado por una línea que va del Cabo Morea(?) en el Atlántico á lo largo del espaldón de la Cordillera, incluyendo el Valle del Rio Tarire al N. y l la separación de las aguas continentales á 92 N. Sigue la separación d de las aguas entre Chiriqui Viejo y los afluentes del Golfo Dulce , terminando en Punta Burica al lado del Pacífico. Las islas que están cerca de la costa E. y S. E. del Cabo Morea están asignadas á Colombia y las del N. y N. N. á Costa-Rica, mientras que los grupos más distantes entre la Costa de Mosquito y Panamá-Mangle Grande, Mangle Chico, Albuquerque, San Andrés, Santa Catalina, Providencia, y Escudo de Veragua junto con el Cantón de San Andrés son de Colombia á quien pertenecen también los islotes de Burica y toda la parte E. de Punta Burica. Los que están al N. del mismo punto están asignados á Costa-Rica, la que por este fallo pierde una parte considerable en sus fronteras del Sur. Entre la Bahía de Salinas y el Cobo Burica, los puntos más al N. y más al S. al lado del Pacífico hay una longitud extrema de 4.300 millas. y no más de 150 entre el Delta del San Juan y el Cabo Morea en el Mar Caribe con una area de cerca de 22,000 millas cuadradas. y una población de 294,000 distribuidos en las 7 divisiones administrativas. (3 provincias y 2 comarcas) como sigue:

Provincias.	POB. (Est. en QI 1897.)	Caples. Pob.
San José.	94,000	San José. 16,260
Alajuela.	81,000	Alajuela ... 5,000
Cartago.	49,000	Cartago..... 6,000
Heredia.	30,000	Heredia..... 5,000
Guanacaste	18,000	Liberia..... 2,000
<i>Comarcas.</i>		
Puntarenas.	19,000	Puntarenas.. 2,000
Limón	9,000	Limón.. 0.... 1,000

Total antes del fallo de 1900..... 294,000.

ASPECTO FISICO LA SECCION VOLCANICA.

Al principio de la época Secundaria Costa-Rica formaba dos regiones físicas distintas, trasas de las cuales pueden observarse todavía en su configuración actual. Entre las costas bajas y llenas de bosques del Atlántico y las llanuras y sabanas del lado del Pacífico una Meseta irregular que tiene de 3,000 á 4,000 pies ocupa todo el interior y está atravesada en toda su extensión por una alta cordillera que pasa más ó menos entre los dos océanos. Esta cordillera que tiene por término medio una altura de 6,000 pies está dominada á intervalos por una larga línea de altos conos y picos que se elevan de 7,000 ó 8,000 á casi 12,000 pies sobre el mar. Pero esta formación aparentemente continua está dividida claramente en secciones. N. y S. que tienen casi la misma extensión en el paso de Ochomogo cerca de Cartago que baja á menos de 5,000 pies y forma una división apenas perceptible entre las fuentes del Rio Grande de Tárcoles que va hacia el Pacífico y el Reventazón que va hacia el Atlántico. Estos dos valles fluviales, como los del Rio Humuya y Goascorán en Honduras, juntos representan una depresión profunda que antiguamente era un canal marino que comunicaba los dos Océanos. La sección que se extiende de esta depresión al N. a al Lago de Nicaragua es principalmente de formación ignea y todos los picos que se levantan sobre la Cordillera principal son volcanes, apagados desde hace mucho tiempo, quietos ó todavía activos como se vé en la siguiente tabla en la cual siguen la dirección de N.N. á S.E.:

TABLA DE LOS VOLCANES DE COSTA-RICA.

Volcanes.	Estado actual	Altura en pies.
Orosí.	quieto(?)	5,195.
Rincón de la Vieja.	quieto(?)	4,500.
Miravalles.	apagado.	4,665.
Monte Muerto(?).	apagado.	8,000.
Tenorio.	apagado.	6,800.
Dos Votos ó Poas.	apagado(?)	8,675.
Barba.	apagado.	10,335.
Irazú ó Cartago.	activo.	11,200.
Turrialba.	apagado.	11,200.

En la época secundaria estos conos no parecen haber estado dispuestos en una cadena continua, como ahora, si no que formaban las cumbres de un número de islas que constituían un archipiélago igneo que correspondía en su dirección general con el grupo de las Hawaii. el archipiélago se rellenó y soldó después en una masa compacta por la lava ceniza y otras materias eruptivas arrojadas por las montañas ardientes y extendidas después en la dirección de ambos océanos por los depósitos sedimentario de las aguas corrientes. "Esclaro" - escribe el Coronel G. B. Church. - "que el mar Caribe estuvo comunicado antes con el Océano Pacífico a través del valle del Rio Reventazón por el cual sube el Ferrocarril de Costa-Rica hasta Cartago y San José. En la Estación de las Lomas, mas ó menos á 700 pies de altura se encuentran dientes fósiles de tiburón, masas compactas de conchas marinas peces fósiles y madera petrificada llena de taladros de Teredo nautilus. A una elevación de 2,500 pies se encuentran grandes depósitos de conchas compactas de piedra de cal de la cual se extrae la cal.

LA SECCION CONTINENTAL

Al Sur de la depresión de Ochomogo el sistema volcánico desaparece donde la cordillera principal conocida en sus varias secciones con los nombres de Montañas de Dota, Cordillera de Talamanca y más al Sur Cordillera de Chiriquí forman parte del macco continental y las últimas formaciones sedimentarias. Con la excepción dudosa del Herradura (Turubales) á la entrada del Golfo de Nicoya y Chirripó (11,248) p. al S. del Turrialba no hay volcanes en la sección sur de Costa-Rica, aunque el sistema igneo reaparece en el Istmo de Panamá, mas allá de la frontera. En las cordilleras de Dota y Talamanca las crestas mas altas tales como Buena Vista (10,820 pies) Róvalo (7,050) Pico Blanco (9,560) y Ujum (9,700) no dan señales de cráteres terminales.

Toda la región está libre de terremotos, los cuales, aunque raras veces muy violentos, son bastante frecuentes en la región del Norte. Antiguamente una cordillera en el Pacífico corría paralela al sistema continental desarrollando una curva continua del Golfo de Nicoya hasta la Bahía de Panamá. Las secciones fragmentarias de esta cordillera salida que sin embargo alcanzan a una altura de más de 3,000 pies pueden seguirse aún por las cumbres que atraviesan las Penínsulas de Nicoya Dulce Burica y Azuero. Al mismo sistema que tiene una longitud total de 560 millas pertenece la gran isla de Coiba a al S. de la punta Burica y el archipiélago de las Perlas en la Bahía de Panamá.

GOLPOS Y RIOS.

Las dos grandes entradas formadas por las Penínsulas de Nicoya y Dulce difieren considerablemente en sus aspectos principales. Nicoya una entrada grande adornada con islas llenas de bosques y presentando líneas de contorno que se parecen á las de la Bahía de Nápoles, se ha ido llenando poco á poco por las materias sedimentarias por los torrentes montañosos que bajan de las partes altas. De otro lado el Golfo DULCE es una entrada profunda (mean 600 feet) que no tiene islas y no recibe mas que pequeños afluentes de las regiones altas vecinas.

Con excepción de los Rios ya mencionados Tárcoles y Reventazón ningún afluente importante corre de las alturas de Costa-Rica al Pacífico ó al Atlántico pero al lado norte el Lago de Nicaragua recibe el Rio Frio relativamente copioso que transporta grandes cantidades de sedimento formando así grandes bancos é islas en la desembocadura del San Juan, mas abajo el San Juan recibe muchas sustancias aluviales por medio de los Rios San Carlos y Sarapiquí de las tierras altas de Costa-Rica. Las arenas y el lodo arrastrado han llenado casi el Puerto de Greytown y serán siempre una fuente de gastos y molestias para los promotores del Canal de Nicaragua, probablemente podrá evitarse la dificultad eligiendo para término en el Atlántico la Barra del Colorado por la cual el San Juan actualmente manda casi todas sus aguas. Pero el Colorado corre enteramente por territorio de Costa-Rica y esta ruta esta por consiguiente excluida de las posesiones políticas. La objeción puede salvarse sin embargo por mútuos arreglos entre los Gobiernos de los Estados Unidos Nicaragua y Costa-Rica.

C. L. I. NA. L. - FLORA. L. - RECURSOS AGRICOLAS. 44

A

Debido á su posición entre los dos Océanos, Costa-Rica goza principalmente de un clima marítimo que sin embargo está modificado de varios modos por su

elevación general y otras condiciones locales. Así el promedio anual de la temperatura oscila entre 80° F. más ó menos y en ambas las costas hasta 70° ó menos en San José y en casi todos los distritos elevados que están habitados. Los vientos secos prevalecen en el Pacífico los húmedos en la vertiente del Atlántico con el resultado que aunque la temperatura es más alta al lado N. es más opresiva en las costas del mar Caribe. Con todo "Corta-Rica es el país tropical más saludable del Nuevo Mundo" (Gurck). una lluvia anual que excede de 100 y aún 120 pulgadas soporta al lado E. una riquísima vegetación forestal que comprende muchas especies valiosas tales como caoba, palo del Brasil, cedro, roble, ebano. Sabanas llenas de pasto que pueden sostener muchos millones de reses predominan al lado del Pacífico y en las llanuras del Norte, mientras que el rico suelo volcánico de San José y Cartago está admirablemente adaptado para el cultivo de las frutas tropicales y las plantas económicas. Actualmente se dá atención preferente al café y á los bananos los cuales desde la suspensión general de las operaciones mineras constituyen las industrias principales del país. En 1897 se exportó café por valor de £863,000 de las cuales £ 330,000 fueron tomadas por Inglaterra donde esta variedad se hecho popular. En el mismo año la exportación de bananos llegó a £ 150,000 mientras que todos los otros productos de exportación, pieles, cueros, cedro y varias maderas no llegaron a menos de £200,000.

R I C H E Z A M I N E R A L

De aquellas exportaciones no se apuntan los metales preciosos aunque las operaciones mineras se continuaron hasta últimamente en varios lugares y no puede haber duda de que muchos distritos son muy ricos en minerales. En el Monte del Aguacate existente en la provincia de Alajuela existen varias vetas de cuarzo aurífero de gran riqueza. La mayor parte de las gangas son de gran riqueza y en unos pocos años la mina de los Castros dieron £400,000 aunque los trabajos se llevaron de un modo tan primitivo que solamente una pequeña parte del metal se salvó. Toda la parte del S.W. de las cordilleras de Guatusos y Miravalles parecen ser también auríferas pues las investigaciones han señalado muchas venas ricas de varias millas de longitud y de 2 a 40 pies de ancho. En el distrito de Avangares se han descubierto varias vetas de oro y en la vecindad de la mina Tres Hermanos se siguió una veta rica de 17 pies de espesor, por una distancia de 3 mi

llas .Algunos de los informes son semejantes á los de Witwatersrand en el Traval ,y se sospecha que cuando se haya explorado bien Costa Rica se verá qué es una de las regiones auríferas mas ricas del Mundo .La clausura de muchas minas se debe principalmente á la falta de capital y de buenas comunicaciones

F A U N A

La fauna de Costa Rica en la cual están representadas el tapir y otras formas Sud americanas es sumamente rica en pájaros y reptiles. Pericos, tucanes, gorriones miembros de la Familia de las Gallináceas existen en gran variedad , los ornitólogos han descrito ya cerca de 400 géneros con cerca de 700 especies de pájaros lo que es mas del doble del número encontrado en Europa.

Hay también cerca de 130 especies de reptiles y batracios mientras que todas las aguas están bien provistas de peces y otras formas animales Entre estos están la valiosa concha perla y el murex que dá la púrpura del Golfo de Nicoya. Entre los Simians hay una especie de mono carablanca algunos de los cuales se han visto con una pasionaria como decoración en cada oreja (Pittier). Se habla también de un vampiro migratorio que á intervalos de cinco á quince años invade la costa S.E. por millones y causa tales destrozos que la gente tiene que emigrar con sus cosas En una sola noche los vampiros matan el buey más fuerte y atacan también los perros, gatos y aún al hombre.

HABITANTES LOS COSTARRICENSES

De los habitantes actuales, la gran mayoría -probablemente 275,000 de un total de 294,000 se han fundido ya en una población homogénea, latina de lengua y cultura Españolas y de nacionalidad Costarricense. Como se ve por el curso relativamente tranquilo de los sucesos durante la independencia son ciertamente más amantes de la paz y amigos del progreso que la gran mayoría de los otros Hispano-Americanos. Pero además de cierta urbanidad y maneras corteses para con los extranjeros "parecen ser melancólicos e insosiables y como regla las mujeres parecen como si ellas y la alegría hace mucho tiempo no se encontraran. Me falta la bondad de carácter y maneras geniales que reciben á los extranjeros en Méjico y en todos los estados de América del Sur. Por que es todo esto no sé, porque las gentes son afortunadas, industriales y pacíficos por disposición mientras que muchos de ellos son bien educados y muy inteligentes. Hay también una clase de campesinos propietarios, que se compone de trabajadores robustos hacendados que son propietarios

rios de pequeños cafetales, carretas y bueyes para el servicio interior. Esta clase le dá al País la mayor parte de su estabilidad política. La riqueza está generalmente mejor distribuida que en ningún otro estado de Hispano América y los impuestos son muy ligeros. Los progresos intelectuales, morales y materiales que ha hecho Costa-Rica desde que salió de venenosa sombra de España son notables. Como en el Salvador y Nicaragua la gente está concentrada principalmente en los distritos fértiles y saludables de San José y Corinto(?) casi bajo la sombra del Turrialba Irazú y los otros gigantes de la Cordillera ignea.

En el censo de 1892, cuando toda la población escasamente llegaba a 270,000 los inmigrantes llegaron a un poco más de 6,000. Como hay una corriente fija de cerca de 1,000 por año, este elemento llega ahora (1,900) a no menos de 15,000. La gran mayoría todavía vienen de España; el resto principalmente de Italia, Alemania, Estados Unidos y Gran Bretaña. Son en su mayor parte Ingenieros, Comerciantes, Agricultores y miembros de profesiones sabias y viven generalmente en terminos amables con sus vecinos.

LOS GUATUSOS Y TALAMANCAS.

A estos hay que agregar los aborígenas de pura sangre que todavía viven aislados, principalmente en los distritos no poblados del Norte y las ocho conocidas regiones del S. en la costa Atlántica y pueden estimarse en conjunto en 5,000. En el N. la nación India dominante son los semiindependientes Guatusos del Valle del Rio Frio de quienes han prevalecido siempre extraños informes. Se han descrito casi como de tipo Europeo, con pelo rizado, ojos azules y una complexión blanca ó florida atribuyéndose estos caracteres a algunos filibusteros ingleses abandonados quienes subieron el Rio Frio del San Juan y fueron bien recibidos por los nativos con los cuales se fundieron en una comunidad "Anglo-Americana". Preo exploraciones recientes han disipado este mito y los Guatusos, de los cuales se han dicho otras cosas extrañas se sabe ahora que son de pelo largo, gentes de color cobrizo como otros aborígenas Americanos y de hecho más probablemente una rama de sus vecinos los chontales de Nicaragua.

Las tribus escasas de la zona Atlántica - Chirripó, Guaní, Bribrí, Cabécares, Bizeitas, Ferires y otros están agrupados juntos en una sola familia los cuales toman el nombre de Talamancas de sus elementos más numerosos y mejor conocidos. Cuando fueron por primera vez visitados por Vazques de Coronado en 1564 sólo los Talamancas se estimaron en 25,000 mientras que actualmente toda la Familia está red

ducida probablemente á menos de 3,000. Todos conservan su organizaci3n tribal su anyigua lengua usos y tradiciones. Viven siemargo en habitaciones fijas en los llamados palenques 3 estocadas(?) con techos atados que se extienden por las paredes casi hasta el suelo .En apariencia ffsica se parecen mucho a los Mayas de Yucatán y como ellos son ggentes pacfficas inofensivos que parecen haber sido antes más sivilizados que ahora .Entre los objetos encontrados en las tumbas antiguas en el Distrito BriBri hay unas pequefias estatuas pequefias de oro el t trabajo de las cuales dá idea de gran habilidad entre losentre los artistas prehist3ricos de Palamanca.

El oro vino probablemente de los distrtos vecinos de Veragua en Panamá qu3 gan3 para esta regi3n el tftulo de "Costa-Rica", la "Rica Costa". La expresi3n se alic3 primeramente a toda la costa en aquel tiempo conocida con el nombre de Golfo de Col3n, despu3s se aplic3 al distrito aurífero de Veragua y finalmente trasladado á Nueva Cartago, esto es en la actual Costa -Rica por algun confusi3n en la nomenclatura local que nunca se ha aclarado (1)

(1) EL Coronel Church indica que puede ser una corrupci3n de Costa de Oreja un nombre que se aplic3 a una parte de la costa de Sud Am3rica durante el cuarto viaje de Col3n porque algunos de los muchos indios usaban aretes de oro, teniendo agujeros en sus orejas bastante grandes para que pasara un huevo de gallina" (loc. cit.) P. 77

II A .

T O P O G R A F I A

Como en Nicaragua todos los principales Centros de poblaci3n estan amontonados en distrito volcánico en la vertiente del Pacífico. Ahí está la capital actual San José el sitio más grande en la Republica. Ocupa una posici3n conveniente á 3750 pies sobre el Mar , en la Meseta Central y es el asiento de una Universidad, un Observatorio y un Museo Nacional. San José ha sido la Capital solamente desde la declaraci3n de la Independencia, cuando la administraci3n fue removida de la vecina Ciudad de Cartago que fu3 el asiento del Gobierno durante el periodo Colonial. El cambio se hizo porque Cartago fu3 fundada en 1546 por Vasques de Coronado en peligrosa proximidad al Irazú y casi fu3 arruinada por una erupci3n de aqu3l Volcán en 1723

Ambas Ciudades son actualmente Estaciones en la linea transcontinental que cuando esté completa atraviesa

rá la parte más rica y más densamente poblada del territorio y también conecta sus dos puertos Limón en Atlántico y Puntarenas en el Pacífico. La línea se ha llevado ya del Limón por una distancia de 117 millas a Alajuela, la "JOYA(?)" al W. de San José y de Puntarenas en el Golfo de Nicoya de 14 millas hacia el interior hasta Esparza (Esparta) quedan sólo una pequeña sección entre estos puntos para completar el sistema. Las primeras 20 millas en la sección atlántica que pasan por distritos con malaria del Limón, cuestan la vida a 3500 hombres un record peor que el de Panamá. La pequeña punta en la cual está situado Limón está riveteado por un arrecife de coral en los cuales en la baja marea los plipos se descomponen y producen la fiebre tifoidea, mientras que los pantanos detras de la Ciudad son fuentes fértiles de malaria. Pero la salud del lugar se ha mejorado por los trabajos que se han hecho y podría hacerse un puerto de primera clase haciendo un tajamar de 3,360 pies de largo hasta la Isla boscosa de La Uvita.

HISTORIA GOBIERNO FINANZAS

Como se ha dicho antes Costa-Rica ha gozado de mas tiempos pacíficos durante el periodo de la Independencia que cualquiera de las Repúblicaas hermanas. Se juntó a la Confederación Centroamericana en 1823 y se apartó en 1840, después de lo cual el suceso más importante fué su alianza con los otros estados para la expulsión del General Walker y sus filibusteros Americanos de Nicaragua. Ha habido tambien disputas por las fronteras las cuales sin embargo se han arreglado pacificamente ó han sido objeto de arbitraje. Las principales revueltas interiores han estado asociadas al marco de varias Constituciones puestas a disposición del Presidente ó la declaración de Dictador, pero generalmente con poca ó ninguna sangre. Así el Presidente Rodriguez se proclamó dictador en 1892, y quedó satisfecho con el arresto de sus oponentes. EN 1894 hubo un atentado para asesinar al Presidente Iglesias, lo que dio por resultado el arresto de los anarquistas y de sus cómplices.

del anarquista Arava (?) y un número de sus cómplices. La presente constitucion data solamente de 1870 y desde entonces se ha modificado frecuentemente. Las funciones legislativas residen en una sola cámara de representantes elegida por cuerpos electorales en la proporción de uno por cada 8,000 habitantes, nombrados por cuatro años retirandose la mitad cada dos años. El ejecutivo está personificado en un presidente elegido del mismo modo tambien por cuatro años y ayudado por cuatro ministros: Interior Relaciones Exteriores Hacienda y Guerra.